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O jogo é jogado! 
Quem nunca ouviu 

essa sábia expressão em 
debates sobre esporte? Pois 
bem, isso, de fato, faz senti-
do. Mas precisamos olhar o 
que é preciso ser feito para 
que o jogo siga sendo joga-
do - e decidido - nos campos, 
pistas, quadras ou qualquer 
arena. E isso tudo sem que 
o atleta precise se preocupar 
na falta de incentivo, falta de 
fair play, falta de representa-
tividade ou outros assuntos 
relacionados ao esporte fora 
das linhas. É assim que a Co-
missão do Esporte da Câmara 
dos Deputados age: se empe-
nha para que o atleta se preo-
cupe apenas em competir.

Desde meu primeiro ano 
de mandato como deputa-
do federal, em 2015, tenho 
sido membro desta Comis-
são. Estive em quase todas 
as funções da mesa. Neste 
ano, tive a honra de assu-
mir a presidência. Foi um 
dos períodos, aliás, que mais 
me orgulhei pelo trabalho 
do grupo. Graças aos meus 
colegas, também apaixona-
dos pelo esporte, pudemos 
fazer um trabalho exemplar, 
corajoso, e com garra para 
melhorar o esporte e as po-
líticas públicas esportivas.

Como disse outras vezes, 
tivemos a coragem em tra-
zer aqueles assuntos que 
dividem a sociedade, como a 

presença de atletas trans nas 
ligas profissionais, a legaliza-
ção dos jogos e apostas onli-
ne, o debate sobre clubes de 
futebol se tornarem empre-
sas e até mesmo as modifi-
cações que o árbitro de ví-
deo, o VAR, trouxe ao futebol 
brasileiro. Foram discussões, 
por vezes, acaloradas, to-
madas por paixões, mas que 
fizemos questão de direcio-
nar o foco para a sensibilida-
de, para a racionalidade. Faz 
bem para o esporte? É justo? 
Cabe a nós, políticos, deci-
dirmos sobre isso? Todas es-
sas questões passaram por 
nossas mentes nesses nove 
meses de trabalho antes de 
cada decisão ou discussão.

O período de trabalho, aliás, 
alcançou números que mos-
tram o nosso cuidado com 
o tema. Foram 78 eventos 
oficiais da comissão, dentro 
e fora da Câmara, entre au-
diências públicas, reuniões 
deliberativas, diligências, me-
sas redondas e seminários. Os 
assuntos variados foram pre-
senciados por pessoas impor-
tantes, autoridades governa-
mentais e esportivas, atletas, 
cientistas, árbitros… O impor-
tante aqui nesta Comissão era 
e é buscar ideias que acres-
centem nas nossas conversas. 

Mas não ficamos só nos 
debates, nas análises. Colo-
camos a mão na massa para 
tomar decisões relevantes 

também. Fizemos orienta-
ções para o orçamento anual 
da União e ainda deliberamos 
Projetos de Lei que benefi-
ciam o atleta desde a idade 
escolar até o mais alto rendi-
mento. Ao todo, foram 29 PLs 
decididos no voto nas nossas 
reuniões deliberativas.

Então me pergunto agora: 
o que esperar de 2020? Bem, 
posso esperar um ano melhor 
que 2019. Quero ter a certe-
za que todo o nosso esforço 
nesta comissão neste ano 
sirva de exemplo para os pró-
ximos integrantes. Pois, mes-
mo com a certeza do ótimo 
trabalho que nós, deputados, 
secretários, assessores e to-

dos que colaboraram na Co-
missão, fizemos, ainda tenho 
consciência que pelo esporte 
há muito a ser feito. E se for 
feito com dedicação, o suces-
so é única direção possível.
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A Comissão do Esporte provocou a discussão sobre a imple-
mentação do Plano Nacional do Desporto e trouxe o Ministro 
da Cidadania para expor a nova composição do esporte na 
estrutura ministerial. Os programas esportivos, como a Lei 
de Incentivo ao Esporte, o Bolsa Atleta e o Legado Olímpico, 
o orçamento público para projetos esportivos e os recursos 
das loterias também foram temas debatidos em 2019.

Políticas 

Públicas

Visita a centros de 
iniciação esportiva

Recursos das loterias

Ministro da Cidadania

Lei de Incentivo ao Esporte

Bolsa Atleta

Legado olímpico

Projetos esportivos

Plano Nacional do Desporto

Mais recursos para custeio 
de projetos esportivos e 
menos para a infraestrutura 
foi o tom de audiência 
pública realizada no dia 
25/09, por iniciativa do 
deputado Hugo Leal. 

Em reunião conduzida pelo presidente Fábio Mitidieri, o 
ministro da Cidadania, Osmar Terra, compareceu à Comissão 
do Esporte, em 07/05, para apresentar as propostas da 
pasta e esclarecer dúvidas dos parlamentares.

O deputado Luiz Lima promoveu audiência pública no 
dia 25/04 com atletas, patrocinadores e especialistas 
em contabilidade e tributação, que apontaram alguns 
dos problemas encontrados no funcionamento da lei 
e deram sugestões para melhorar sua aplicação.

O deputado Luiz Lima foi o autor do requerimento que promoveu 
audiência pública dia 10/07 para discutir o Programa Bolsa Atleta. 
Participaram desse debate dirigentes esportivos e atletas.

A Comissão do Esporte 
realizou audiência pública 
no dia 14/08 para debater 
os recursos das loterias 
esportivas para o esporte 
universitário e escolar. A 
iniciativa foi do deputado 
Julio Cesar Ribeiro. 

Os deputados Julio 
Cesar Ribeiro, Raimundo 
Costa e Roberto Alves 
visitaram no dia 16/05 
o Centro de Iniciação 
Esportiva (CIE) em 
Franco da Rocha/
SP e conheceram as 
atividades esportivas 
realizadas no local.

O deputado Luiz Lima conduziu audiência pública no 
dia 18/06, com a presença do General Décio Brasil, 
Secretário Especial do Esporte, sobre a atual ocupação 
das arenas esportivas e do legado olímpico.

Em audiência pública 
realizada no dia 03/04, 
atletas, dirigentes esportivos 
e deputados da Comissão do 
Esporte pediram urgência 
à Secretaria Especial do 
Esporte na apresentação 
do texto sobre o Plano 
Nacional do Desporto à 
Câmara dos Deputados.
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Em 2019, a Comissão do Esporte criou e instalou três sub-
comissões: a Subcomissão Permanente do Futebol, a Sub-
comissão Especial da Indústria do Esporte e a Subcomissão 
Especial de Jogos e Apostas Online. Destacaram-se as duas 
Mesas-Redondas da Subcomissão Especial da Indústria do 
Esporte, onde um grande número de participantes discuti-
ram, pela primeira vez no âmbito do Poder Legislativo, as 
exportações e a inovação de serviços e produtos esportivos 
brasileiros.

A 3ª edição do Concurso de Artigos Científicos da Comissão 
do Esporte foi realizada neste ano com expressivo aumento 
no número de inscritos. Foram, em 2019, 51 artigos inscri-
tos, enquanto que, em 2018, foram 28 e, em 2017, foram 23. 
Também houve aumento da abrangência de estados repre-
sentados, os autores se distribuíam em 15 estados do país. 
Os temas propostos para os artigos neste Concurso foram: 
esporte educacional e inclusão social, esporte de rendimen-
to e políticas do esporte.

Subcomissões

Durante a Cerimônia de Premiação, recebem os parabéns 
os nove autores premiados do III Concurso de Artigos e os 
seus coordenadores, deputado Dr. Luiz Ovando e Lindberg 
Júnior, Secretário-Executivo da Comissão do Esporte.

A vencedora da 
categoria “esporte 
de rendimento e 
indústria do esporte”, 
Mariela de Abreu 
expõe seu artigo a 
uma plateia atenta.

O deputado Danrlei de Deus 
Hinterholz foi eleito o presidente 
da Subcomissão, em Reunião 
da Comissão no dia 15/06 para 
coordenador todos os trabalhos 
relacionados ao futebol.

Originada de uma 
grande audiência 
pública sobre jogos 
online, a Subcomissão 
foi instalada e, para 
presidi-la, foi eleito 
o deputado Evandro 
Roman no dia 19/06.

Eleito presidente da 
Subcomissão no dia 
15/06, o deputado 
Julio Cesar Ribeiro 
coordenou duas Mesas-
Redondas com debates 
inéditos entre os vários 
setores envolvidos.

Vencedor da 
categoria “esporte 
educacional e 
inclusão social”, 
Gilberto Feitosa 
da Silva, recebe 
a medalha e o 
certificado pelo 
seu artigo.

Na categoria 
“políticas do 
esporte”, o autor 
vencedor, Pedro 
Georges Galvão, 
recebe o seu 
merecido prêmio. 

Subcomissão 
Permanente 
do Futebol

Subcomissão Especial de 
Jogos e Apostas Online

Subcomissão Especial da 
Indústria do Esporte

Concurso 

de Artigos 

Científicos
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Tendo em vista a realização dos Jogos Olímpicos e Paralímpi-
cos de Tóquio em 2020, o Comitê Olímpico do Brasil e o Comi-
tê Paralímpico Brasileiro foram convidados para apresentar o 
planejamento e a preparação das delegações para esses gran-
des eventos esportivos, em audiências públicas da Comissão 
do Esporte. Este ano foi ano de Jogos Mundiais Militares e, 
por isso, representantes do esporte militar brasileiro também 
apresentaram os preparativos da delegação brasileira para 
a competição. Por fim, a Comissão realizou audiência públi-
ca com todas entidades do movimento surdolímpico, dando 
oportunidade para exporem suas realizações e reivindicações.

Esportes olímpicos, 

paralímpicos, 

surdolímpicos 

e militares

Audiência pública realizada no dia 29/5 discutiu políticas 
públicas para o esporte praticado por aqueles que têm 
dificuldades físicas naturais e ou adquiridas, o paradesporto. 
O debate foi proposto pelo deputado Julio Cesar Ribeiro.

Deputados Julio Cesar 
Ribeiro, Raimundo 
Costa e Roberto Alves 
visitaram no dia 17/05 o 
Centro de Treinamento 
Paralímpico em São Paulo/
SP e conheceram as 
instalações e as atividades 
desenvolvidas pelo Comitê 
Paralímpico Brasileiro.

Com um auditório lotado de atletas surdos e representantes 
de diversas regiões do Brasil, a Comissão do Esporte 
realizou audiência pública em 4/12 para tratar sobre as 
melhorias, apoio e benefícios aos atletas surdos brasileiros. 
A proposta foi do deputado Julio Cesar Ribeiro.

Audiência pública no dia 
04/09 propôs a criação do 
Dia Nacional da Natação, 
a pedido do deputado Luiz 
Lima. Foi sugerido o dia 2 
de agosto como proposta 
inicial no projeto de lei 
que será apresentado 
pelo deputado. 

Em audiência 
conduzida pelo 
deputado Luiz Lima no 
dia 18/12, o presidente 
do Comitê Olímpico 
do Brasil, Paulo 
Wanderley Teixeira, 
prestou esclarecimentos 
sobre diversos 
assuntos ligadas à 
gestão da entidade.

O Diretor do 
Departamento de 
Desporto Militar, 
General Jorge Smicelato, 
participou de audiência 
pública no dia 11/9 para 
apresentar a preparação 
do Brasil para a 7ª 
edição dos Jogos 
Mundiais Militares, que 
aconteceram este ano 
na China. A iniciativa 
foi deputado Luiz Lima.

Em audiência pública 
realizada no dia 
07/05, representantes 
do Comitê Olímpico 
do Brasil, do Comitê 
Paralímpico Brasileiro 
e de suas comissões 
de atletas, mostraram 
o planejamento 
para os Jogos de 
Tóquio em 2020. 
A proposta foi do 
deputado Luiz Lima.

Preparação para os Jogos 
Olímpicos e Paralímpicos

Surdolímpicos

Preparação para os Jogos 
Mundiais Militares

Paradesporto e esportes 
paraolímpicos

Visita ao Centro Paralímpico

Dia Nacional da Natação

Gestão do Comitê 
Olímpico do Brasil
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Ainda no contexto dos Jogos Olímpicos de Tóquio em 2020, 
a Comissão do Esporte abriu espaço para dirigentes e atletas 
das confederações olímpicas. Ao todo, realizou-se 7 audiên-
cias públicas, onde 32 confederações foram ouvidas, expondo 
temas como estrutura e recursos financeiros das entidades, 
resultados das competições recentes e a projeção para os pró-
ximos jogos olímpicos. Os atletas, por sua vez, puderam falar 
sobre como estão estruturadas as comissões de atletas e suas 
participações nas decisões estratégicas das entidades.

Confederações

4/9 – Atletismo e 
desportos aquáticos

1/10 – Basquetebol, futebol, 
handebol, rugby e voleibol

29/10 – Ciclismo, hipismo, 
levantamento de peso, tiro 
com arco e tiro esportivo

17/9 – Canoagem, pentatlo 
moderno, remo, triatlo e vela

15/10 – Beisebol/softbol, 
escalada, karatê, surfe e skate

12/11 – Boxe, esgrima, judô, 
taekwondo e wrestling

26/11 – Badminton, ginástica, 
golfe, tênis e tênis de mesa

Comissão do Esporte 5



Os centros de treinamento das categorias de base e a estrutura 
societária dos clubes de futebol foram temas de debates neste 
ano na Comissão do Esporte. Houve também outras discus-
sões relacionadas ao futebol, como o planejamento da Copa 
América, o projeto CBF Social e o VAR – o árbitro de vídeo no 
futebol brasileiro. Ainda nesse contexto, encerrou-se o ano de 
forma exemplar com um inédito e enriquecedor debate sobre 
a mulher no futebol, dentro e fora das quatro linhas.

Futebol

A Confederação 
Brasileira de Futebol 
apresentou o seu 
projeto para a 
inclusão social pelo 
futebol no país, em 
audiência conduzida 
pelo deputado Fábio 
Mitidieri no dia 05/06.

Presidida pelo deputado Fábio Mitidieri, audiência pública 
realizada em 21/05 apresentou informações sobre planejamento 
e organização da Copa América de 2019 realizada no Brasil.

O projeto de lei sobre 
o clube empresa 
foi aprovado em 
regime de urgência 
no Plenário, mas a 
Comissão provocou 
o debate em Mesa 
Redonda realizada 
no dia 09/10.

Copa América

Centros de  
treinamento de base

CBF Social

Mulheres no futebol

Clube empresa

VAR
O polêmico árbitro 
de vídeo no 
futebol foi tema de 
duas audiências 
públicas, em 09/07 
e 19/11, e contou 
com as explicações 
do mandatário 
da arbitragem 
brasileira, 
Leonardo Gaciba.

Seminário proposto pelos 
deputados Aliel Machado, 
Bosco Costa e Julio 
Cesar Ribeiro debateu 
desenvolvimento do futebol 
e futsal feminino, inclusão, 
participação e a mulher 
fora das quatro linhas.

Logo no início dos 
trabalhos, a Comissão 
visitou o Centro de 
Treinamento do 
Flamengo e, em seguida, 
realizou audiência 
pública com diversos 
clubes do Brasil sobre 
esse mesmo tema.
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O tema transgêneros no esporte começou a ser debatido neste 
ano na Comissão do Esporte, que realizou duas audiências pú-
blicas com a presença de especialistas e convidados envolvidos 
na questão. Assistência psicológica e mecanismos de proteção 
às mulheres atletas, esportes de combate como prevenção à 
violência, política nacional de antidopagem e capoterapia fo-
ram outros assuntos debatidos durante o ano de 2019. Até 
mesmo o futebol americano teve espaço aberto na Comissão 
do Esporte e mostrou o crescimento da modalidade no Brasil.

Também 

discutimos...

As duas audiências públicas, em 05 e 25/06, foram 
presididas pelo deputado Julio Cesar Ribeiro, que 
também é autor de projeto sobre o tema.

Transgêneros no esporte Proteção à criança

Proteção à 
mulher atleta

Assistência psicológica 
aos atletas

Academias de 
ginástica – impactos 
econômicos e sociais

Capoterapia

Esportes de combate para 
reduzir a violência

Futebol 
americano

Deputado Roberto 
Alves preside 
audiência pública, 
em 08/10, sobre o 
combate à violência 
física e psicológica 
contra crianças 
e adolescentes 
no esporte.

O deputado Bosco Costa 
solicitou e presidiu a 
discussão na Comissão, 
em 20/11, sobre o tema 
com a presença de 
especialistas da educação 
e da prática esportiva.

Seminário realizado, 
em 20/08, para 
debater as academias 
de ginásticas com 
a presença de 
parlamentares, 
atletas, empresários 
e outros setores 
envolvidos.

Com plenário lotado de 
jogadores e torcedores de 
futebol americano, o deputado 
Julio Cesar Ribeiro presidiu a 
audiência inédita em 26/06.

Como relator de 
projeto sobre o tema, o 
deputado Roberto Alves, 
coordenou debate na 
Comissão, em 18/09, para 
subsidiar seu parecer.

Autor de projeto sobre o tema, 
o deputado Bosco Costa, 
presidiu a audiência, em 23/10, 
com a presença de mulheres 
com relatos marcantes.

A audiência, em 06/11, foi presidida pelo deputado Julio Cesar 
Ribeiro, que, assim como os palestrantes, também foi contagiado 
pela energia da plateia animada de praticantes da capoterapia.
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A participação dos deputados membros da Comissão do Es-
porte e de todo seu corpo técnico foi intensa durante o ano 
legislativo de 2019. A ponte feita entre as assessorias dos de-
putados, as lideranças e o corpo técnico da Comissão tornou 
possível a realização dos debates e diversos eventos propostos 
pelos parlamentares. A produção e a recepção de informações, 
os preparativos que antecedem a realização dos eventos, a 
própria realização e as ações após os eventos movimentaram o 
dia a dia da Comissão. 

Bastidores
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78
reuniões
e eventos

4
mesas

redondas

33
audiências

públicas

2
seminários

79
requerimentos
apresentados

29
propostas 

votadas

Membros da Comissão do Esporte – CESPO
Presidente: Fábio Mitidieri (PSD/SE), 1º Vice-Presidente: Danrlei de Deus Hinterholz (PSD/RS), 2º Vice-Presidente: Fabio Reis (MDB/SE) e 3º Vice-Pre-
sidente: Afonso Hamm (PP/RS). Membros: Bloco PSL/PP/PSD/MDB/PL/REPUBLICANOS/DEM/PSDB/PTB/PSC/PMN Afonso Hamm PP/RS; Bosco Costa 
PL/SE; Carlos Chiodini MDB/SC; Celina Leão PP/DF; Célio Silveira PSDB/GO; Danrlei de Deus Hinterholz PSD/RS; David Soares DEM/SP; Delegado Pablo 
PSL/AM; Domingos Neto PSD/CE; Dr. Luiz Antonio Teixeira Jr. PP/RJ; Dr. Luiz Ovando PSL/MS; Dr. Zacharias Calil DEM/GO; Fábio Mitidieri PSD/SE; Fabio 
Reis MDB/SE; Fernando Monteiro PP/PE; Flordelis PSD/RJ; Gutemberg Reis MDB/RJ; Hélio Leite DEM/PA; Helio Lopes PSL/RJ; Hugo Leal PSD/RJ; Isnaldo 
Bulhões Jr. MDB/AL; José Rocha PL/BA; Julio Cesar Ribeiro REPUBLICANOS/DF; Luiz Lima PSL/RJ; Marcelo Aro PP/MG; Roberto Alves REPUBLICANOS/
SP; Roman PSD/PR; Vavá Martins REPUBLICANOS/PA. Bloco PDT/PODE/SOLIDARIEDADE/PCdoB/PATRIOTA/CIDADANIA/PROS /AVANTE/PV/DC André Fi-
gueiredo PDT/CE; Alex Manente PPS/SP; Boca Aberta PROS/PR; Fábio Henrique PDT/SE; Flávia Morais PDT/GO; Renildo Calheiros PCdoB/PE. Bloco PT/
PSB/PSOL/REDE Airton Faleiro PT/PA; Aliel Machado PSB/PR; Felipe Carreras PSB/PE; NOVO Alexis Fonteyne NOVO/SP.

A Comissão do Esporte esteve sempre atenta à temática que 
justifica sua existência – sistema desportivo nacional e sua 
organização; política e plano nacional de educação física e 
desportiva; normas gerais sobre desporto e justiça desporti-
va. Em 2019, aprovou propostas e requerimentos nas reuniões 
deliberativas e realizou uma série de reuniões, audiências pú-
blicas, seminários, mesas redondas, visitas técnicas, eventos 
diversos a fim de desenvolver ações que possibilitem amplas 
discussões produtivas no seu campo temático.
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do Esporte 

em 2019
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Presidente: Fábio Mitidieri (PSD/SE); 1º Vice-Presidente: Danrlei de Deus Hinterholz (PSD/RS); 2º Vice-Presidente: Fabio Reis (MDB/SE) e 3º Vice-Pre-
sidente: Afonso Hamm (PP/RS). Secretário-Executivo: Lindberg Aziz Cury Júnior. Corpo Técnico: Alessandra Muller Vidal Guerra, Maria do Socorro 
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Endereço eletrônico: camara.leg.br/cespo
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